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湖南启恒环保科技有限公司

10 万吨废轮胎绿色高效综合利用项目

图为图为““1010万吨废轮胎绿色高效综合利用项目万吨废轮胎绿色高效综合利用项目””废轮胎处理现场废轮胎处理现场。。

湖南启恒环保科技有限公司
（以下简称“湖南启恒环保”）于
2017 年 8 月成立，隶属于大型环
保上市企业启迪环境（股票代码：
000826）的固废及再生板块，位于
湖南省邵阳市新邵县雀塘循环经
济 产 业 园 内 ，注 册 资 金 5000 万
元。公司主要业务范围包括：再
生资源技术的推广；废橡胶、废轮
胎的资源化再生利用以及可再生
类资源化利用生产和产品销售；
生态环境技术研发和应用，环保
设备制造、销售和进出口贸易。

湖南启恒环保致力于废轮胎
绿色高效综合利用发展，现已建

成年处理废轮胎 10 万吨的自动
化生产线。2018 年以来，湖南启
恒环保承建的废轮胎绿色高效综
合利用项目连续三年被列入湖南
省重点项目；公司是中国轮胎循
环利用协会理事单位，银行信用
等级为 A+。

10 万 吨 废 轮 胎 绿 色 高 效 综
合利用项目（以下简称“邵阳项
目”）地处湖南省新邵县雀塘循环
经济产业园区，规划总用地面积
约 91.82 亩，61213 平方米。雀塘
镇隶属于湖南省邵阳市新邵县，
毗邻邵阳市区，是邵阳东部城市

群的主要组成部分，是湖南省第
二大再生资源集散地。项目距潭
邵高速公路仅 5 公里，距邵阳火
车站货运站 18公里、邵阳北高铁
站 28公里，靠近衡邵高速、邵坪高
速、渔龙公路、邵陈公路等各级公
路，区位优势明显，交通条件便利。

自 2020 年底建成投产以来，
邵阳项目被湖南省发改委列入湖
南省重点建设项目名单。此项目
总投资约 2.75 亿元，采用获得国
家科技进步二等奖的“工业连续
化废橡胶废塑料低温裂解资源化
利用成套技术及装备”，年处理废
轮 胎 规 模 10 万 吨 ，年 产 裂 解 油
4.3 万吨、裂解炭黑 3.4 万吨、钢丝
1.2 万吨。邵阳项目集自动化与
智能化、先进技术设备、绿色环

保、研发于一体，依托建设单位母
公司启迪环境的产业实力和行业
影响力、国家政策的支持以及先
进的裂解技术，通过对废轮胎无
害化处理和资源化高效循环利
用，成为我国中南地区乃至全国
废轮胎裂解行业大型品牌企业。

邵阳项目具备完善的生产生
活设施。项目包含齐全的生产系
统、先进的自动化产线和完善的
检测设备，总建筑面积约 24193
平方米。其中，联合厂房、仓库、
站房、综合楼以及辅助管网系统
等现已建成投入使用。

邵阳项目所采用的热裂解技
术及装备，荣获国家科技进步奖，
被列入科技部等四部委“国家重
点新产品”。经中国国家科技成果

鉴定委员会鉴定，整套技术和装备
是全球首创的先进技术和设备。
邵阳项目采用的技术设备已出口
德国、匈牙利、爱沙尼亚、巴西、泰
国、马来西亚、印度等国家，主要技
术性能指标优于国内外同类产品，
关键技术达到国际先进水平。

邵阳项目年处理废轮胎规模
为 10 万吨，年均营业收入约 2.5
亿元。

此项目符合国家产业政策导
向，促进建设资源节约型和环境
友好型社会，可以带动当地再生
资源产业发展。

效益分析

建设单位

项目概况
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通讯员陈逸麟

“我负责的河道水面有漂浮物，我
得赶紧去看看。”在浙江省舟山市普陀
区“四灯”河道态势感知平台的“看护”
下，河道问题第一时间被河长发现处
理，河道很快恢复了清澈。

实时“看护”，智能管理。数字化
改革让普陀区一改过往低效且污染易
扩大的传统河道治理模式。如今，全
面数字化的“四灯”河道态势感知平台
已经日臻完善，普陀河道水系治理也
拥有了数字化的神经中枢。

“四灯”精准定位河湖生
态环境状况

“‘四灯’河道态势感知平台中的
‘四灯’就是指红灯、黄灯、橙灯、绿灯，
分别代表河道的等级。”工作人员缪玲
玲指着平台指挥中心大屏说。

普陀区创新推出“四灯”河道评级
机制，即根据河道水质的好坏，分别用
红灯、黄灯、橙灯、绿灯对应河道重症、
不健康、亚健康、健康 4个类别。

哪条河健康，哪条河不健康？大
屏上，通过颜色显示一目了然。此外，
高锰酸钾指数、溶解氧、氨氮、总磷等
一系列有关河道生态环境的详细指标
也都实时滚动展示。工作人员可以一
键智能检索河湖详细健康信息。直
观、精准的数据标志大大提升了普陀
区河道治理的效率。

2020 年 11 月，普陀区红旗河因检
测出氨氮含量严重超标，直接被系统
标记为红灯。

相关部门工作人员迅速对红旗河
及其周边进行排查，后查明氨氮主要
来自支流西岙河。超标的原因是西岙
河附近的舵岙花苑内居民私改车棚、
乱接管道，导致生活污水流入河道。

“目前，系统里有红灯河道 10 条、
绿 灯 河 道 75 条 ，暂 无 橙 灯 、黄 灯 河
道。”缪玲玲介绍，“其中，包括红旗河
在内的 8 条红灯河道已经开始整治，
另外两条正在编制整治方案。”

河道“天眼”24小时监
测污染情况

除了“四灯”河道评级功能外，“四
灯”河道态势感知平台还接入了水利
部门、生态环境部门的环境监测摄像
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头，实现对河道垃圾和污染行为
的 24 小时监测预警和水质情况
历史分析，让水环境问题无处藏
匿，并得到高效处置。

今年 3 月底的一天，普陀区
芦花河水面突然出现漂浮物。河
道附近的摄像头监测到后，立即
将位置和污染物等信息上传到平
台。平台自动将情况发送给这条
河道的河长。不到 15 分钟，这处
漂浮物就被清理干净。

“河道出现漂浮垃圾、违规钓
鱼等情况都会污染水质。以往我
们的办法是河长巡查时发现上
报，再由专人处理。这样效率非
常低。”普陀区治水办（河长办）专
职副主任张笑介绍，“现在通过打
通部门间的摄像头，我们的平台
可以实现 24 小时监测，做到污染
物和违规行为应管尽管。”

据了解，“四灯”河道态势感
知平台目前已接入各部门摄像头
90 余个，并且还在增加。通过分
析不断丰富的数据资料，系统还
可以在辅助决策方面发挥更大的
作用。

比如，展茅区域的河道与农
业生产联系比较紧密。这一系统
通过对河道水质的分析，可以量
化出肥料对环境和水文的影响程
度。将这些数据提交给农业部
门，有助于他们更加科学地制定
这一地区当年度的化肥用量。

“通过对工业园区或是水产
企业附近的河道进行分析，同样
能为这些行业的生产提供数据指

导。”张笑介绍，“水系就像大地的
脉搏。通过数据分析给环境把
脉，从而指导生产活动，未来的应
用范围可以说非常广泛。”

水质检测神器即将上线

有了智能化的信息平台，还
需要高效率的前端水质检测装置
与之匹配。据了解，目前“四灯”
河道态势感知平台的水质数据仍
然主要依赖第三方机构的人工检
测。但从 5 月底开始，这一系统
将上线一项水质检测“神器”——
全自动无人巡航船。

“目前我们的水质检测方式
有两个缺陷：一是点位少，平均每
条河道只有一个检测点；二是效
率低，从取样到出结果至少需要
48 小时。”缪玲玲说，而全自动无
人巡航船上线后能有效解决这些
难题。

据了解，全自动无人巡航船
本身具备实时水质检测功能，且
搭载 5G 信号，下放到河道进行水
体取样后，能将水质检测数据实
时投送至后台。

“将要上线的无人船将给水
质检测带来时间和空间上的突
破。检测时间将缩短到实时，空
间上每条河可以自动进行数十个
点的采样。”张笑表示，“借助这种
高效率的检测装置，可以最大限
度发挥整个平台的潜力。”

◆周雁凌 王文硕李楠 宋作新

“对所有入海排口进行全面排查，分别
建立台账；积极探索海水养殖、沿海农村生
活排污整治示范工程；依托大数据平台，建
设海洋环境智慧管理信息系统……”

今年以来，山东省龙口市以开展入海
排污口整治试点为契机 ，根 据《烟 台 市
入 海 排 污 口 整 治 试 点 工 作 方 案》，先 行
先 试 ，重 点 实 施“345”工 程 ，即 夯 实“ 三
个基础”，打造“四个示范”，构建“五个
体 系 ”，探 索 形 成 在 全 国 沿 海 地 区 可 借
鉴 、可 复 制 、可 推 广 的 入 海 排 污 口 整 治
模式方法。

夯实“三个基础”，打造“四
个示范”

龙口市成立由市主要领导任组长、相
关部门单位主要负责人为成员的入海排
污口专项整治试点工作指挥部，抓好入海
排污口监测、溯源、整改 3个基础环节。

对全市环渤海区域范围内所有入海排
口和入海河流区域范围涉水排放口进行全
面排查，分门别类建立台账，在开展监测、溯
源和规范整治的基础上，编制入海排口地
图，为精准管理奠定基础。目前，全市477个
入海排污口监测、溯源工作已全部完成，正

在开展“一口一策”整治方案的制定工作。
“四个示范”即以海水养殖整治、入海

河流生态达标、沿海农村生活排污整治、
城市雨污排口整治为引领，聚焦重点难点
问题，带动突破制约瓶颈。

龙口市在全市选择 2 个-3 个典型企
业，通过实施污水处理设施升级改造工程
和安装在线监控设备，提升养殖尾水处理
能力和监控能力，解决沿河地区河流生态
基流不能保障、断流比较突出等问题。聚
焦农村生活污水收集处理能力不足、散乱
无序排放等问题，加快推进农村生活污水
治理 PPP 项目。通过归并集中收集、截污
纳管收集等措施，杜绝农村生活污水散乱

无序排放。加快解决城镇雨污排口存在
的借雨排污、雨污管网混接错接、初期雨
水收集处理能力差等问题。

构建“五个体系”，海陆统
筹治理

为有序推进入海排污口整治，改善入
海 河 流 水 质 ，龙 口 市 大 力 构 建“ 五 个 体
系”，即依法管理、精细化制度、规划引领、
协调联动责任、智慧管控体系。

龙口市严格落实生态环境保护法律
法规，强化依法监管、依法治污的能力和
水平，进一步保护和改善海洋生态环境。

健全入海排污口监督监测、执法检
查、社会监督等精细化制度体系，形成权
责清晰、监控到位、管理规范的入海排污
口长效监管制度。

抓好“生态城市美丽烟台”战略规划的
落实，加快完成龙口市高质量发展战略环
评、龙口市海洋环境质量达标规划等战略规
划，引领海洋生态环境和美丽龙口建设。

全市477个入海排污口完成监测、溯源，正在推进“一口一策”整治方案制定

龙口先行先试整治入海排污口

十堰治污水十堰治污水、、引活水引活水、、除患水除患水、、涵好水涵好水

呵护一库净水永续北送呵护一库净水永续北送
◆◆本报本报通讯员叶相成

全力整治河流消除污水河

“真没想到，几十年后的今天，我的小
孙女也能像我小时候一样，在清澈的犟河
边玩耍。”十堰张湾区花果街办放马坪居
民理事会会长杨志金经常领着小孙女来
到犟河边散步。

神定河、泗河、犟河、官山河、剑河（以
下简称“五河”）是流经十堰城区的 5 条内
源纳污河，2012 年以前，全部属于劣Ⅴ类
水体。从数据上看，“五河”年入库总量不
到丹江口水库蓄水量的到丹江口水库蓄水量的 11%%。。

对这不足 1%的入库水量，十堰付出
了 100%的努力。近 8 年来，十堰不等不
靠，累计筹措资金 30 多亿元，全面实施

“五河”综合治理工程。
十堰通过实施六大工程保“五河”水

清，累计增加污水处理能力 16 万吨/日，
清除污泥和垃圾 561 万吨，整治排污口
590个，完成河道清淤 138公里。

十堰还清理网箱 18.2 万只，关闭规模
化养殖场 134 家，关停并转高污染、高耗
能企业 560 家。强力推进 10 年禁捕，1500
艘有证渔船全部上岸拆解，6400 多艘“三
无”船舶全部分类处置。

经过大刀阔斧的治理，十堰“五河”水
质明显改善，其中官山河、犟河、剑河已持
续稳定达到国家地表水Ⅱ类-Ⅲ类标准，
列入长江保护修复攻坚战行动计划劣Ⅴ
类水体名单的神定河、泗河，也于 2019 年
相继消除劣Ⅴ类水体。

为进一步提升神定河水质，2020 年，
十堰将神定河治理攻坚指挥部前移至工
程一线，成立神定河河长办，并抽调骨干
到现场办公，推进实施污水收集管网复线
建设、重点支沟深度清污分流等六大水质
巩固提升工程。国家反馈数据显示，2020
年全年，神定河水质均达到Ⅳ类。

全力配置水源补充活水

十堰是南水北调中线工程核心水源
地，却也极度缺水。城区百万人口，自产

水资源只有一亿立方米。望得见山，看不
见水，是十堰城区的民心之痛。引源头活
水入中心城区，是十堰城区居民 20 多年
的梦想。

2020 年 9 月 28 日，十堰水资源配置
工程在马家河水库全线开工。工程建成
后，将彻底解决城区近百万居民的安全饮
水问题，市区工业用水和城区河道生态流
量也有了保障。

工程从潘口水库取水。潘口水库位
于竹山县城上游 12 公里处，无工业污染，
是Ⅰ类优质水源。引水入城后，1.2 亿多
立方米作为居民生活用水和工业用水，
4000 多立方米作为生态用水，还可以置
换出一亿立方米水进入城区河道。

这一工程规划年引水量 1.67 亿立方
米，设计流量为每秒 6.7 立方米。建成后，
穿越中心城区的百二河、神定河等河流将
呈现活水涌流的美好景象。

全力处理危废消除患水

在十堰经济技术开发区，有一个临时
停车场，过去曾是危险废物多氯联苯填埋
点。此前，东风公司按照国家要求，将十
堰地区约 5000 个含多氯联苯的电容器分
4 个 填 埋 区 进 行 了 集 中 地 下 封 存 和 填
埋。个别填埋区最深达 50 米，距丹江口
水库直线距离不足 10公里。

十堰历时 5 年、投资 1.18 亿元，将 4 个
填埋区 4895 个含多氯联苯的电容器及粘
染物（累计 1725.5 吨危险废物）全部安全
地进行了跨省转移处置。这是我国迄今
为止处置含多氯联苯危险废物的最大项
目。整个过程零污染、零事故、零投诉。

2014 年 3 月 ，竹 溪 县 西 关 街 进 行 改
造。有知情者反映，原减振器厂地下埋有
剧 毒 化 学 品—— 氰 化 钾 。 上 世 纪 90 年
代，工厂倒闭，人员变动，埋藏氰化钾的地

点鲜有人知。十堰市生态环境部门历经
波折，终将 7.9 吨氰化物、铬化合物以及粘
染土壤等危险废物，全部安全跨市转移至
湖北汇楚有限公司予以安全处置。

为确保南水北调核心水源地安全，郧
阳区投资一亿多元，果断将 4 家含重金属
企业关闭，不仅将建厂房的砖块全部予以
转移“消毒”掩埋处理，还将厂房下面可能
被污染的毒源土壤全部刮除，累计刮除含
铬污染土壤 15.8万多立方米。

近年来，十堰累计安全无事故处置 6
万多吨危险废物，确保南水北调中线核心
水源地饮用水安全。

全力修复生态涵养好水

前不久，记者走进丹江口市石鼓镇玉
皇顶生态采摘园区，只见一排排整齐美观
的柑桔园内绿意盎然。

因为丹霞地貌和石漠化严重，这里曾
山红似火、寸草不生，被众多专家断言是

“ 永 远 的 不 毛 之 地 ”，如 今 却 一 片 郁 郁
葱葱。

石鼓镇党委、政府立下“定把荒山变
绿园”的誓言，带领全镇人员齐上阵“攻山
头”。炸药松土、钢筋固土、砌石挡土、人
工移土、挖窝造林……历经 20 余载攻坚
克难，过去的“火焰山”已人工培育林木面
积约 3000 亩，植被覆盖率达 70％以上，并
成为“国家石漠化治理示范区”。

这 是 十 堰 大 力 开 展 植 树 造 林 的 缩
影。最新森林资源普查数据显示，十堰市
林地面积达 193.61 万公顷，位居全省第
一；森林面积达 173.57 万公顷，位居全省
第一。

森林素有“绿色水库”之称。十堰市
林业局天然林资源科科长袁晓秋表示，十
堰天然林每年所涵养的水源相当于 30 多
座 1000 万立方米的中型水库。

5月13日，习近平总书记来到南水北调
中线工程“水龙头”——河南陶岔渠首，现场
察看工程运行情况，乘船考察丹江口水库。

端起一杯新打上来的水库水，总书记迎
着光看了又看，笑着说：“‘水龙头’水质不错！”

湖北省十堰市生态环境局局长夏涛说，
作为南水北调中线工程核心水源地，多年来，
十堰做好治污水、除患水、引活水、涵好水等工
作，全力呵护一库净水永续北送。丹江口水
库成功入选首批“中国好水”水源地。

自通水以来，南水北调中线工程已累
计向北方供水超379亿立方米，直接受益
人口达7900万人。多年监测数据显示，丹
江口水库常年稳定保持在 II类及以上水
质，109项指标中有106项达到I类。
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